
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Caneb advierte con mayor inflación si continúa la escasez de dólares;

exportaciones bajaron

La Cámara Nacional de Exportadores de Bolivia (Caneb) hizo conocer este miércoles su preocupación por que

aún existe escasez de dólares en el país y eso puede repercutir en el alza de algunos precios en el mercado y,

por consiguiente, mayor inflación. Reveló, además, que las exportaciones decrecieron en 23,8% en el primer

trimestre del año. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/24/caneb-advierte-con-mayor-inflacion-si-

continua-la-escasez-de-dolares-exportaciones-bajaron/

Compra de soles para obtener dólares encarece las importaciones en 15%

Ante la escasez de dólares, los importadores, comerciantes y empresas del país recurren a la compra de soles

para posteriormente adquirir la moneda americana. Según especialistas y empresarios, esta situación

encarece las importaciones hasta en 15 por ciento y demuestra la devaluación del boliviano. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230525/compra-soles-obtener-

dolares-encarece-importaciones-15

Falta de diésel traba zafra maderera y lluvias reducen demanda del agro

https://www.la-razon.com/economia/2023/05/24/caneb-advierte-con-mayor-inflacion-si-continua-la-escasez-de-dolares-exportaciones-bajaron/
https://www.la-razon.com/economia/2023/05/24/caneb-advierte-con-mayor-inflacion-si-continua-la-escasez-de-dolares-exportaciones-bajaron/
https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230525/compra-soles-obtener-dolares-encarece-importaciones-15
https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230525/compra-soles-obtener-dolares-encarece-importaciones-15


El “racionamiento” de diésel y el mal estado de los caminos a causa de las lluvias condicionan el arranque de la

zafra maderera en Santa Cruz y Pando, en tanto que el exceso de humedad causado por factores

climatológicos evitan, por ahora, una mayor demanda de combustible en las zonas productivas de granos y

caña de azúcar. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/falta-de-diesel-traba-zafra-maderera-y-lluvias-reducen-

demanda-del-agro_326309

ECONOMÍA 

Presidente destaca apoyo de China en desarrollo del litio

El presidente Luis Arce destacó este miércoles la cooperación con China en el desarrollo del litio y su papel en

las inversiones en Latinoamérica, al participar en la Cumbre Mundial de Promoción del Comercio y la Inversión

del Consejo Chino para el Fomento del Comercio Internacional. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230525_presidente-destaca-apoyo-de-china-en-

desarrollo-del-litio.html

Chuquisaca recibirá $us 100 millones por regalías e IDH, y $us 93 millones

para exploración hidrocarburífera

El presidente Luis Arce informó este miércoles que Chuquisaca recibirá este año $us 100 millones por regalías

e IDH y $us 39 millones en inversión por exploración hidrocarburífera. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/24/chuquisaca-recibira-us-100-millones-

por-regalias-e-idh-y-us-93-millones-para-exploracion-hidrocarburifera/

Hidrocarburos y minerales lideran ventas de Chuquisaca

El departamento de Chuquisaca cumple un nuevo aniversario del grito libertario hoy 25 de mayo, y celebra en

una coyuntura complicada para su economía, pues no deja la maldición de las materias primas, ya que sus

principales ventas son hidrocarburos y minerales, y en mínimo porcentaje agrícolas. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/hidrocarburos-y-minerales-lideran-ventas-de-

chuquisaca/

Entregan gas domiciliario mientras otras regiones esperan conexión de
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acometidas

En el municipio rural de Villa Abecia, Chuquisaca, fue entregada la red primaria de gas domiciliario que se

extiende hasta los hogares de los limítrofes municipios de Camargo y Las Carreras, mientras zonas de Viacha

esperan más de dos años la conexión de acometidas. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/entregan-gas-domiciliario-mientras-otras-

regiones-esperan-conexion-de-acometidas/

Gobierno invertirá Bs 174 millones para impulsar el sector productivo y

turístico de Chuquisaca

El Gobierno nacional anunció una inversión de Bs 174 millones para implementar nuevos proyectos en apoyo

al sector productivo y turístico del departamento de Chuquisaca. “Este es el Gobierno de la industrialización,

por ello estamos concluyendo estudios para una inversión en desarrollo productivo por 174 millones de

bolivianos en el departamento de Chuquisaca”, informó el presidente Luis Arce durante la Sesión de Honor en

homenaje a los 214 años de aniversario del Primer Grito Libertario de América Latina del 25 de mayo. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37510-gobierno-invertira-bs-174-

millones-para-impulsar-el-sector-productivo-y-turistico-de-chuquisaca

BDP aporta al desarrollo productivo y sostenible de Chuquisaca con créditos

y asistencia técnica

El Banco de Desarrollo Productivo (BDP) promueve el financiamiento y la asistencia técnica en Chuquisaca, en

sinergia con las políticas públicas, con créditos directos o de Primer Piso por Bs 242,6 millones, en beneficio de

5.888 unidades productivas al 31 de abril de este año, informó el gerente general de esa entidad, Ariel Zabala. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37518-bdp-aporta-al-desarrollo-

productivo-y-sostenible-de-chuquisaca-con-creditos-y-asistencia-tecnica

Mineros auríferos rechazan control a ganancias

Los mineros auríferos están en contra de que el Gobierno aplique mecanismos para el control de ganancias

ilícitas en su actividad a través del reglamento de la “ley del oro”, señaló ayer el presidente de la Federación

Nacional de Cooperativas Mineras Auríferas de Bolivia (Fecmabol), Roger Coata. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230525/mineros-auriferos-rechazan-

control-ganancias
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YPFB despacha más de 3 millones de litros de combustible y señala que filas

en surtidores se deben a “temas logísticos”

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) dio a conocer que este miércoles despachó 3,200 millones

litros de combustible al departamento de Santa Cruz con el propósito de garantizar el abastecimiento y como

muestra del compromiso en la importación, almacenamiento y despacho. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-despacha-mas-de-3-millones-de-litros-de-

combustible-y-senala-que-filas-en-surtidores-se-deben-a_326291

Jubileo atribuye aumento del 66% del consumo de diésel en La Paz a

actividades ilícitas

La Fundación Jubileo a través del experto en temas energéticos, Raúl Velásquez, atribuyó el desmesurado

crecimiento del consumo del diésel en 66% en el departamento de La Paz entre el 2015 al 2022, por el desvío

de actividades ilícitas como el contrabando y la minería ilegal. 

Fuente Original:https://www.brujuladigital.net/economia/jubileo-atribuye-aumento-del-66-del-consumo-

de-diesel-en-la-paz-a-actividades-ilicitas

Dirigencia del transporte pesado asegura que el combustible teñido no

detendrá el contrabando

En el plano técnico, el dirigente aseguró que el color de la gasolina o el diésel no influirá en el rendimiento del

vehículo y tampoco puede dañar al motor. Pedro Quispe, uno de los dirigentes del transporte internacional,

desahució el éxito del control de los combustibles a través del teñido del mismo y dijo que la decisión no

detendrá el contrabando porque el problema radica en la falta de un estricto control en las fronteras. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/05/dirigencia-del-transporte-pesado-asegura-que-el-combustible-

tenido-no-detendra-el-contrabando/

Alertan que YPFB debe casi $us 1.000 MM a firmas privadas; la estatal

guarda silencio
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Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) debe alrededor de mil millones de dólares a privados por la

importación de combustibles, la compra de etanol y la extracción de gas. Sin embargo, desde la estatal

petrolera aún no hubo un pronunciamiento pese a las solicitudes de este medio. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230525/alertan-que-ypfb-debe-casi-

us-1000-mm-firmas-privadas-estatal-guarda

Extrabajadores del banco Fassil bloquean la carretera Santa Cruz -

Cochabamba

Extrabajadores del banco Fassil determinaron instalar un punto de bloqueo en la carretera Santa Cruz -

Cochabamba, a la altura del Naranjal en Montero. La medida es en exigencia del pago de sus salarios

pendientes y beneficios sociales, que aún les adeudan tras la intervención de la ASFI a la institución financiera. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/extrabajadores-del-banco-fassil-bloquean-la-carretera-

santa-cruz-cochabamba_326340

ABC: Arce pide crear registro para corruptos y construcción de vía Sucre-

Yamparáez avanza

El diputado del MAS Héctor Arce solicitó al Ministerio de Justicia la creación del Sistema de Registro Nacional

de Corruptos, para que los integrantes de esta lista estén impedidos de ejercer como fiscales y jueces. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/abc-arce-pide-crear-registro-corruptos-

construccion-via-sucre-yamparaez-avanza/20230525000145908327.html

Senasag: Avícolas de Santa Cruz deben concluir la vacunación contra la

gripe aviar hasta julio

Los productores avícolas del departamento de Santa Cruz deben concluir la vacunación contra la gripe aviar en

aves de larga vida en la primera dosis hasta el 30 de junio y en la segunda dosis hasta el 31 de julio, informó el

Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). 

Fuente Original:https://lavozdetarija.com/2023/05/25/senasag-avicolas-de-santa-cruz-deben-concluir-la-

vacunacion-contra-la-gripe-aviar-hasta-julio/

EEUU confirma el “enfriamiento” de su economía, pero no pierde el

optimismo de cara al futuro
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La Oficina de Análisis Económico (BEA) estimó, no obstante, un mayor ritmo anual de crecimiento que el

calculado inicialmente: 1,3 % frente al 1,1 % de la primera publicación de esta estadística el pasado abril.

Estados Unidos confirmó el enfriamiento de su economía al mantener el cálculo de un 0,3 % para el crecimiento

intertrimestral entre enero y marzo, tres décimas por debajo del registrado en los últimos tres meses de 2022. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230525_eeuu-confirma-el-enfriamiento-de-su-

economia-pero-no-pierde-el-optimismo-de-cara-al-futuro.html

POLÍTICA 

Arce y Choquehuanca lideran los actos oficiales por la efeméride

departamental de Chuquisaca

El presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca encabezan este jueves los actos centrales por

la efeméride departamental de Chuquisaca en conmemoración de los 214 años del grito libertario del 25 de

mayo de 1809. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/arce-y-choquehuanca-lideran-los-actos-oficiales-por-la-

efemeride-departamental-de-chuquisaca_326337

De no lograr 2/3 en la ALP, el MAS prevé que Legislativo designe cargos

interinos

Tras la aprobación del proyecto de Ley 363 en la Cámara de Diputados para viabilizar las elecciones judiciales,

la mayoría del Movimiento Al Socialismo (MAS) en el Senado se prepara para viabilizar el documento. Sin

embargo, ante la posibilidad de no lograr los 2/3 en la Asamblea para elegir a los candidatos al Órgano Judicial,

el oficialismo prevé una norma para que el Legislativo designe a las autoridades judiciales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230525/no-lograr-23-alp-mas-preve-que-

legislativo-designe-cargos-interinos

El TSE ratifica que precisa 120 días para las judiciales
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Tras la aprobación en la Cámara de Diputados de la ley corta para destrabar los comicios judiciales, el

vicepresidente del TSE, Francisco Vargas, ratificó que precisa 120 días para las judiciales. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/25/el-tse-ratifica-que-precisa-120-dias-

para-las-judiciales/

COB pide cambio de cuatro ministros y exige renovación de viceministerios

y directores

La Central Obrera Boliviana (COB) pidió al presidente Luis Arce el cambio de al menos cuatro ministros de

Estado y exigió la renovación de viceministerios y directores nacionales, informó el ejecutivo de los

trabajadores, Juan Carlos Huarachi. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230525/cob-pide-cambio-cuatro-

ministros-exige-renovacion-viceministerios

Ven posible que el TSE revierta trato con HDA

El diputado por Comunidad Ciudadana (CC) Marcelo Pedrazas informó que, tras sostener una reunión con

miembros del Tribunal Supremo Electoral (TSE), hay la posibilidad de dejar sin efecto la contratación de la

empresa HDA Inversiones e Ingeniería S.A. para la actualización del padrón biométrico si se establece alguna

irregularidad. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230525/ven-posible-que-tse-revierta-

trato-hda

Diputado Arce sugiere crear "registro de corruptos" y dice que denunciará a

tres fiscales

El diputado del Movimiento al Socialismo (MAS) Héctor Arce sugirió este miércoles la creación del “Sistema

nacional de registro de corruptos” y anunció que presentará una denuncia penal por el presunto delito de

prevaricato contra los tres fiscales de Sucre que sobreseyeron a 12 implicados en el caso “coimas ABC”. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230524/diputado-arce-sugiere-crear-

registro-corruptos-dice-que-denunciara-tres

No existe norma alguna que respalde adelantos en efectivo por

adjudicaciones
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El senador por Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz Pereira, aseguró que en la normativa nacional no existe

la modalidad de adelantos en efectivo para la adjudicación de proyectos como se señaló desde el Ministerio

Público al momento de dictar el sobreseimiento de doce acusados en el caso coimas, por lo que este

argumento carece de validez. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/no-existe-norma-alguna-que-respalde-

adelantos-en-efectivo-por-adjudicaciones/

Tras abstenerse de declarar, Cuéllar se defenderá en libertad por los 36 días

de paro en Santa cruz

El rector de la Universidad Gabriel René Moreno (Uagrm), Vicente Ceuállar, se presentó ante la Fiscalía este

miércoles. No obstante, se abstuvo de declarar y el Ministerio Público decidió que se defienda en libertad. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230524/abstenerse-declarar-cuellar-se-

defendera-libertad-36-dias-paro-santa-cruz

El ministro Del Castillo es el más cuestionado por ‘evistas’, pero lo salvan

por tercera vez

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, es el más resistido por el ala ‘evista’. En diferentes ocasiones

solicitaron su renuncia y lo acusaron de proteger al narcotráfico. Sin embargo, este martes fue la tercera vez

que la bancada del MAS se consolida para salvarlo de la censura durante otra interpelación en la Asamblea

Legislativa Plurinacional. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-ministro-del-castillo-es-el-mas-cuestionado-por-evistas-

pero-lo-salvan-por-tercera-vez_326298

Álvarez expone mentiras del ministro de Gobierno durante su interpelación

La diputada por Creemos, María René Álvarez, expuso algunos puntos que el ministro de Gobierno, Eduardo

del Castillo, lanzó de forma engañosa, el martes, durante la interpelación por la violenta aprehensión del

gobernador cruceño, Fernando Camacho, en diciembre pasado. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/alvarez-expone-mentiras-del-ministro-de-

gobierno-durante-su-interpelacion/

https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/no-existe-norma-alguna-que-respalde-adelantos-en-efectivo-por-adjudicaciones/
https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/no-existe-norma-alguna-que-respalde-adelantos-en-efectivo-por-adjudicaciones/
https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230524/abstenerse-declarar-cuellar-se-defendera-libertad-36-dias-paro-santa-cruz
https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230524/abstenerse-declarar-cuellar-se-defendera-libertad-36-dias-paro-santa-cruz
https://eldeber.com.bo/pais/el-ministro-del-castillo-es-el-mas-cuestionado-por-evistas-pero-lo-salvan-por-tercera-vez_326298
https://eldeber.com.bo/pais/el-ministro-del-castillo-es-el-mas-cuestionado-por-evistas-pero-lo-salvan-por-tercera-vez_326298
https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/alvarez-expone-mentiras-del-ministro-de-gobierno-durante-su-interpelacion/
https://www.eldiario.net/portal/2023/05/25/alvarez-expone-mentiras-del-ministro-de-gobierno-durante-su-interpelacion/


Directivo de Csutcb pide indagar a “algunos” dirigentes del Pacto de Unidad

por caso coimas

El dirigente de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos (Csutcb), Omar Ramírez, solicitó

que las investigaciones del caso coimas millonarias se amplíen a “algunos” dirigentes del Pacto de Unidad, que

habrían expresado su apoyo al exministro Juan Santos Cruz cuando se pidió su destitución. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/directivo-de-csutcb-pide-indagar-a-algunos-

dirigentes-del-pacto-de-unidad-por-caso-coimas-AK7815075

Juanita Ancieta acusa al Ministerio de Gobierno de usar cualquier pretexto

para atacar al Trópico

La asambleísta cochabambina del Movimiento Al Socialismo (MAS), Juanita Ancieta, acusó al Ministerio de

Gobierno por buscar cualquier pretexto para atacar a la región del Trópico de Cochabamba y desacreditar a los

dirigentes de esa zona. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/juanita-ancieta-acusa-al-ministerio-de-gobierno-de-

usar-cualquier-pretexto-para-atacar-al-tropico-YI7813032

No creen que Santos tenga solo una parcela y su moto, diputados piden

investigar a palos blancos

Diputados del Movimiento Al Socialismo y de Creemos pidieron que se investigue a palos blancos vinculados al

exministro de Medio Ambiente y Agua, Juan Santos Cruz, debido a que no creen que la exautoridad solo tenga

una moto en mal estado y una parcela de tierra. Santos es investigado por presuntas coimas millonarias. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/no-creen-que-santos-tenga-solo-una-parcela-y-su-

moto-diputados-piden-investigar-a-palos-blancos-EJ7812413

OTROS 

Tras segundo rechazo a denuncia, Evo dice que el sobreseimiento es

encubrimiento

Tras el segundo rechazo de la Fiscalía a denuncias de presuntas irregularidades, el expresidente Evo Morales

afirmó este jueves que el sobreseimiento es encubrimiento y premio a la protección a actos de corrupción y

narcotráfico. Indicó que la próxima batalla será luchar contra el "lawfare". 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230525/segundo-rechazo-denuncia-evo-

dice-que-sobreseimiento-es-encubrimiento
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Fiscalía sobresee a policías implicados denunciados por Morales en caso

“Narcoaudios”

La Fiscalía de La Paz emitió una resolución de sobreseimiento que exime de responsabilidad a tres policías

implicados en el caso narcoaudios, entre ellos los exjefes antidroga José María Velasco y Franco Jaime

Arancibia, quienes fueron denunciados por el expresidente y líder del Movimiento al Socialismo, Evo Morales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230524/fiscalia-sobresee-policias-

implicados-denunciados-morales-caso-narcoaudios

Cierran caso narcoaudios y creen que es parte de un acuerdo preelectoral

Los coroneles Franco Jaime Arancibia y José María Velasco, además del capitán Ivert Villegas, denunciados por

supuestamente abortar un operativo antidroga en el trópico de Cochabamba, fueron liberados de culpa por la

Fiscalía que decidió cerrar el caso ‘narcoaudios’. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/cierran-caso-narcoaudios-y-creen-que-es-parte-

de-un-acuerdo-preelectoral_326318

Fiscalía citará a autoridades de comunidades del Chapare, donde se hallaron

34 factorías de droga

La Fiscalía informó que citará a las autoridades de las comunidades del municipio de Villa Tunari, en el trópico

de Cochabamba, cercanas a los lugares donde la Fuerza Antidroga halló 27 fábricas de droga y siete

laboratorios de cristalización de cocaína en sólo tres días. El representante del Ministerio Público trata de

establecer cómo es que los pobladores no detectaron el funcionamiento de esas factorías y el transitar de los

narcotraficantes por lugares donde existen escasas vías de acceso y reducida población. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/05/fiscalia-citara-a-autoridades-de-comunidades-del-chapare-donde-

se-hallaron-34-factorias-de-droga/

EDITORIALES 

La guerra contra la corrupción

La renuncia del ministro de Medio Ambiente, acusado de cobro de coimas a empresas constructoras, además

de otros casos que involucran a municipios y gobernaciones, han vuelto a poner en la agenda nacional el grave
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problema de la corrupción pública, uno de los temas de mayor preocupación de la ciudadanía y la piedra con la

que han tropezado todos los gobiernos en los últimos 50 años. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230524/columna/guerra-contra-

corrupcion

No hay problemas económicos

Durante estos meses he estado atareado analizando qué está sucediendo en la economía nacional, en especial

desde febrero por la falta de divisas. También explicando en diversos ámbitos por qué está pasando ahora esta

situación y no antes como sugerían varios indicadores. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/no-hay-problemas-economicos_326294
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